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Review

— юбилей —

— Каковы итоги первой пятилетки ра-
боты этой особой экономической зоны?
— За первые пять лет мы привлекли 28 инве-
сторов из девяти стран мира. На территории 
ОЭЗ «Ступино Квадрат» уже построены десять 
заводов, коворкинг-центр и гостиница, созда-
но более тысячи рабочих мест. Еще семь но-
вых производств — в процессе строительст-
ва. Площадь ОЭЗ — около 450 га, суммарный 
объем инвестиций строящихся и уже работа-
ющих заводов — более 17,5 млрд руб.

Наша особая экономическая зона стала 
первой частной ОЭЗ в России. Без государ-
ственного финансирования ОЭЗ «Ступино 
Квадрат» заняла третье место среди ОЭЗ про-
мышленно-производственного типа в наци-
ональном рейтинге особых экономических 
зон Российской Федерации, уступив лишь 
«Алабуге» и Липецку. При этом лидеры рей-
тинга созданы на десять лет раньше ОЭЗ «Сту-
пино Квадрат» и финансировались полно-
стью за бюджетные средства.
— Можете выделить наиболее популяр-
ные направления деятельности ваших 
резидентов?
— На территории ОЭЗ успешно работают 
совершенно разные промышленные пред-
приятия. Например, среди наших резиден-
тов такие всемирно известные компании, 
как ООО «Мишн Фудс Ступино» — мекси-
канский производитель тортилий и чипсов 
из кукурузной муки, компания «Арвалус» — 
дочернее предприятие австрийской компа-
нии Backaldrin, которое производит сырье 
и ингредиенты для хлебобулочной и конди-
терской промышленности, а также ООО «Му-
станг Технологии кормления» — отечествен-
ный производитель кормов и премиксов для 
крупного рогатого скота, ООО «Сервис ката-
лизаторных систем» — российский произ-
водитель нефтехимического оборудования, 
ООО «Феникс Контакт Рус» — немецкое про-
изводство электроники и промышленной 
электротехники, DG Tex — первое россий-
ское предприятие с технологией цифровой 
печати на ткани, КРАСКО — российский про-
изводитель высококачественных лакокра-
сочных и полимерных покрытий и другие.
— А как у вас соотносятся иностранные 
компании с российскими? Какие новые 
компании в ближайшее время начнут ра-
боту на территории вашей ОЭЗ?
— Процентное соотношение иностранных 
компаний к российским — 30/70.

Сейчас готовится к открытию производ-
ственно-складского комплекса ООО «Флекс 
Филмс Рус». Компания занимается выпуском 
БОПЭТ-пленки, которая применяется в пи-
щевой продукции. Предприятие также раз-
рабатывает технологию выпуска пищевой 
пленки, которая будет разлагаться при кон-
такте с почвой приблизительно за 200 дней.

В тестовом режиме уже начала работать 
первая линия, где создано 160 рабочих мест. 
Планируется выпускать порядка 30 тыс. тонн 
пищевой пленки в год. Инвестиции — 5 мл-
рд руб. С запуском второй линии в 2024 году 
будут открыты дополнительные вакансии. 
Это первое в России предприятие группы 
компаний из Индии Uflex, которая постав-
ляет свою продукцию более чем в 140 стран.

Кроме того, в этом году нашим резиден-
том стала итальянская Barilla, крупнейший 
в мире производитель пасты. В планах ком-
пании построить мельницу, на которой бу-
дет производство муки из твердых сортов 
пшеницы, а также возведение второго заво-
да в России. Объем инвестиций в проект — 
€130 млн.

Французская компания Monin по произ-
водству и продаже сиропов, ликеров и фрук-
товых пюре продолжает строительство за-
вода на территории ОЭЗ. Суммарный объем 
инвестиций в проект — более 1,2 млрд руб.
— Расскажите о ваших промышленных 
площадках и перспективах развития ОЭЗ.

— Промышленные территории нашей ОЭЗ 
условно поделены на четыре парка, один 
из которых нами практически освоен. На тер-
ритории проложены все необходимые ком-
муникации и построена инфраструктура.

«Ступино Квадрат» обладает значитель-
ными инфраструктурными мощностями: 
100 МВт электричества, 55 тыс. кубометров 
газа и большие запасы воды, свои канализа-
ционные и очистные сооружения. ОЭЗ нахо-
дится вблизи трассы М-4 «Дон», прямой съезд 
к ОЭЗ планируется завершить к 2021 году. На-
ша зона находится в 73 км к югу от Москвы 
на пересечении двух железнодорожных ве-
ток — Павелецкой и Большого московско-
го окружного кольца. На перегоне Жилево—
Шматово построен съезд к ОЭЗ. В 40 минутах 
езды от нас — международный аэропорт До-
модедово. Иностранные инвесторы успева-
ют посетить завод одним днем и вернуться 
домой к ужину.

Мы ставим перед собой амбициозные це-
ли: к 2025 году планируем привлечь в ОЭЗ бо-
лее 40 млрд руб. инвестиций и создать более 
1,5 тыс. рабочих мест.
— Какие условия ждут резидентов вашей 
ОЭЗ? Есть ли уникальные меры поддер-
жки, которых нет в других ОЭЗ и других 
регионах?
— У нас есть уникальное предложение. 
Мы передаем землю сразу в частную собст-
венность инвестора, минуя процесс офор-
мления документов для резидентства (это 
параллельно) и арендный этап. В итоге эко-
номится время реализации — от полуго-
да до года — и инвесторы чувствуют боль-
ше комфорта и уверенности, поскольку сра-
зу строят на собственной земле. Кроме того, 
за пять лет команда управляющей компании 
«Ступино Квадрат» получила уникальный 
опыт реализации проектов вместе с инвес-
торами. Сегодня мы готовы предложить ин-
вестору не только землю с готовой промыш-
ленной и социальной инфраструктурой, 
но и возможность сотрудничать с полноцен-
ным проектным офисом, обладающим ком-
петенциям для решения задач любой слож-
ности, обеспечивать инвестору условия для 
эффективности и простоты ведения бизне-
са, экономить деньги и время на всех этапах 
реализации проекта.

Для резидентов особой экономической 
зоны «Ступино Квадрат» действуют нулевые 
ставки налога на имущество, землю, транс-
порт, импортные пошлины и НДС, а ставка 
налога на прибыль составляет всего 2%.

Кроме того, Московская область предо-
ставляет субсидии на строительство инже-
нерной инфраструктуры для новых и расту-
щих предприятий. Резиденты могут полу-
чить от Фонда развития промышленности 
Московской области льготный заем со став-
кой 1–5% в год на развитие или модерниза-
цию своего бизнеса.

Можно с уверенностью сказать, что никог-
да еще не было лучшего времени для инве-
стиций в российский промышленный сек-
тор благодаря экономической эффективно-
сти, ненасыщенности рынка и простоте ве-
дения бизнеса. Доступные электроэнергия, 
строительные материалы, а также приемле-
мая стоимость высококвалифицированной 
рабочей силы чрезвычайно выгодны ино-
странным инвесторам.
— Как организовано консультирование 
по вопросам, касающимся инвестиций 
в ОЭЗ, сопровождение инвестпроектов, 
поддержка предпринимателей?
— Управляющая компания «Ступино Ква-
драт» оказывает полную юридическую, нало-
говую, консалтинговую поддержку предпри-
ятиям: от регистрации компании, составле-
ния бизнеса-плана и получения статуса ре-
зидента ОЭЗ до помощи в получении про-
ектного финансирования, поиске и обуче-
нии персонала, строительстве промышлен-
ных объектов под ключ. Для удобства инвес-
тора у нас сформирована служба «одного ок-
на». Персональный менеджер консультирует 
инвестора по всем возникающим вопросам.

Статус ОЭЗ дает право создания на терри-
тории зоны таможенного контроля. В резуль-
тате все, что поступает на территорию рези-
дента, проходит границу транзитом сразу 
на территорию предприятия без таможен-
ных пошлин и НДС. Если это оборудование, 
то экономия в таком случае составляет от 20% 
до 35%. Что касается сырья, все то время, что 

оно находится в зоне таможенного контр-
оля, оно не подлежит налогообложению, 
НДС и пошлинам. Оплата следует тогда, ког-
да сырье в виде готового продукта покидает 
зону, то есть продано.
— Что делает вашу ОЭЗ особенно привле-
кательной для ведения бизнеса?
— Этот проект — свидетельство того, на-
сколько быстро и эффективно может разви-
ваться промышленность без привлечения 
государственных денег. Территория, разви-
тая нами за это время, говорит сама за себя. 
Мы создали не просто площадку, на которой 
можно производить продукцию, но целую 
экосистему, включающую в себя город Но-
вое Ступино, заключили соглашения о со-
трудничестве с колледжами и вузами, кото-
рые готовят профессиональные кадры.
— Как ОЭЗ переживает коронавирус 
и кризис? Что было сделано и что плани-
руется сделать, чтобы минимизировать 
потери и превратить вызовы в возмож-
ности?
— Коронавирусная инфекция затронула 
каждого, офисный аппарат перестроился 
на удаленную работу, но пищевые производ-
ства вышли на полную мощность — конеч-
но, с соблюдением всех санитарных норм. 
Пришлось отложить открытие нескольких 
производств, так как специалисты из ино-
странных государств не смогли вовремя при-
ехать на пусконаладку. Но главное — все ра-
бочие места резидентов сохранены, идет на-
бор персонала на новые производства.
— Какие планы у руководства ОЭЗ на сле-
дующие пять лет?
— Мы планируем создать дополнительные 
300 рабочих мест, увеличить объем инвести-
ций до 30 млрд руб., порядка 8 млрд руб. со-
ставят налоги, которые поступят в бюджет 
за следующие пять лет.

Подготовила Кира Васильева

«Мы создали экосистему»
Первая частная особая экономическая зона (ОЭЗ) в России «Ступино Квадрат» 
в нынешнем году отмечает свое пятилетие. О том, насколько быстро и эффективно 
может развиваться ОЭЗ без привлечения государственных денег, и о планах на сле-
дующие пять лет рассказала Екатерина Евдокимова, управляющий партнер  
и соучредитель ОЭЗ «Ступино Квадрат», член экспертного совета международной 
ассоциации особых экономических зон FEMOZA.

— отрасль —

В РФ продолжают появляться но-
вые площадки — к началу 2020 го-

да их насчитывалось 269, что на 20% боль-
ше, чем годом ранее. При этом активно раз-
виваются частные по форме собственности 
парки: их уже почти вдвое больше, чем госу-
дарственных.

«Среди причин продолжающегося роста 
можно выделить две наиболее важные — это 
конкуренция за спрос со стороны инвесто-
ров и продолжение государственной поддер-
жки индустриальных парков на федераль-
ном уровне»,— отмечается в исследовании.

Тенденция к росту доли «частников» объяс-
няется наличием довольно жестких критери-
ев для получения субсидий из бюджета, до ко-
торых ряд компаний опасается не дотянуть. В 
таких условиях помощь зачастую оказывает-
ся делом рук самих индустриальных парков. 
В частности, по словам главы АИП Дениса Жу-
равского, ассоциация недавно объявила о 
разворачивании нового сервиса для инвесто-
ров из России и всего мира — бесплатных экс-
пресс-консультаций по созданию производст-
ва в РФ, включая любые вопросы бизнес-пла-
нирования, проектирования, строительства 
и эксплуатации промышленных объектов.

«Ранее ассоциация успешно внедрила по-
добный сервис по квалифицированному под-
бору площадки под размещение производст-
ва в соответствии с техническими параме-
трами инвестиционного проекта,— пояснил 
он.— Десятки производственных фирм уже 
воспользовались услугой АИП и приступили 
к инвестиционной фазе. Теперь мы готовы от-
ветить не только на вопрос, „где построить за-
вод“, но и на вопрос, „как построить завод“».

Хотя государство пока охватило мерами 
поддержки около четверти индустриаль-
ных парков, эффект все равно заметен: на-
логовые отчисления от резидентов в сред-
нем вдвое превысили размер субсидий из 
федерального бюджета. А лучшие приме-
ры площадок, существующих более деся-
ти лет, выплатили 15 руб. налоговых по-
ступлений накопленным итогом на рубль 
бюджетных затрат. В среднем же на каждый 
рубль, вложенный в создание индустриаль-

ных парков, приходится 8 рублей привле-
ченных инвестиций, констатируют в АИП.

Что касается географии индустриальных 
парков, то она неравномерна и в целом отра-
жает диспропорции в промышленном разви-
тии России, отмечается в исследовании. До-
ля регионов ЦФО продолжает расти преиму-
щественно за счет Московской и Калужской 
областей, также среди лидеров Липецкая об-
ласть и Республика Татарстан.

На конец 2019 года индустриальные пар-
ки привлекли суммарно 1,254 трлн руб. ин-
вестиций от компаний-резидентов, из кото-
рых 40% приходятся на вложения российских 
компаний. Отечественные и зарубежные ин-
вестиции различаются по характеру создава-
емых производств. Если иностранцы более 
масштабны, технологичны и готовы вложить 
в среднем 12 млн руб. в создание рабочего ме-
ста, то россияне представлены средним и ма-
лым бизнесом, а стоимость создания рабоче-
го места обычно составляет около 5 млн руб.

Различаются и отраслевые предпочтения. 
По итогам 2019 года основной объем зарубеж-
ных инвестиций пришелся на автомобиль-
ные и шинные заводы, локализацию пище-
вых производств международных компаний 
и создание мощностей в деревообработке и 
химическом производстве. Российские ком-
пании в первую очередь создают пищевые 
производства, развивают металлообработку 
и индустрию строительных материалов. До-
статочно большой объем вложений произве-
ден отечественными компаниями в создание 
фармацевтических производств.

Согласно прогнозам АИП, с точки зре-
ния количества в ближайшие годы произой-
дет насыщение территории страны парка-
ми: «Рост их числа, скорее всего, замедлится 
после отметки 300 и потом вовсе остановит-
ся, когда совокупное количество профессио-
нальных промышленных площадок, вклю-
чая малые, приблизится к 600. Дальнейшее 
развитие индустриальных парков будет свя-
зано с улучшением их качества, развитием 
сервисов и расширением площади существу-
ющих площадок».

Другая важная тенденция в сфере инду-
стриальных парков — это формирование сер-
висного подхода к бизнесу. Инвесторы боль-

ше не воспринимают площадки как прими-
тивную сдачу в аренду свободных площадей 
и сопутствующей инфраструктуры, а старают-
ся поддерживать именно бизнес резидентов. 
В частности, индустриально-парковое сооб-
щество работает над широким спектром циф-
ровых сервисов, созданием отраслевых мар-
кетплейсов, цепочек производственной коо-
перации, коллективным маркетингом произ-
водимой в парках продукции и даже пробует 
помогать продвижению товаров и услуг на за-
рубежные рынки.

В стиле техно
Существенные перемены коснулись в 2020 
году и российских технопарков. Как и инду-
стриальные парки, это комплекс зданий и со-
оружений, сосредоточенных на определен-
ном участке земли, предоставляющий рези-
дентам ряд льгот и управляемый одной ком-
панией — частной или государственной. Спе-
циализируются технопарки на научно-произ-
водственной и инновационной деятельнос-
ти. С 2018 года в России также законодательно 
закреплено понятие «промышленный техно-
парк». Цели подобных площадок — импорто-
замещение, наращивание объемов несырье-
вого экспорта высокотехнологичной продук-
ции и диверсификация предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса.

Всего в России около 170 технопарков, из 
которых 63 являются промышленными, где 
работают более 5 тыс. резидентов. Совокуп-
ная выручка компаний на этих площадках за 
2018 год составила более 270 млрд руб., при 
этом 18,3 млрд руб. компании за этот же пе-
риод вложили в инфраструктуру, а 65,2 млрд 
руб. отдали в виде налоговых отчислений.

Согласно V ежегодному обзору, состав-
ленному Ассоциацией кластеров и техно-
парков России, в тройку наиболее эффек-
тивно функционирующих площадок РФ во-
шли московский «Техноспарк», «Технопарк-
Мордовия» и «Жигулевская долина» (Самар-
ская область).

«Техноспарк» был создан в 2012 году парт-
нерством частных предпринимателей Троиц-
ка и ФИОП «Роснано». Все инвестиции в но-
вые компании возвратные. Площадка серий-
но строит продуктовые и контрактные техно-

логические компании в самых разных сфе-
рах — от оптики до геномики — и продает их 
корпорациям, частным предпринимателям и 
фондам. За семь лет «Техноспарк» запустил бо-
лее 120 стартапов, причем скорость их стро-
ительства вдвое быстрее среднемировых по-
казателей.

Специализация появившейся в 2013 го-
ду «Жигулевской долины» — автомобильная, 
электротехническая, авиационная и косми-
ческая промышленности. Технопарк созда-
вался, чтобы расшевелить экономику Са-
марской области, и в итоге стал домом более 
чем для 200 резидентов. Его инфраструкту-
ра включает: офисные, лабораторные, про-
изводственные помещения, центр техниче-
ского обеспечения, бизнес-инкубатор, обще-
ственно-деловой центр, гостиницу. На терри-
тории работают областной нанотехнологиче-
ский центр и детский технопарк «Квантори-
ум — 63 регион».

Как отметил глава Ассоциации класте-
ров и технопарков России Андрей Шпилен-
ко, российский рынок технопарков уже бли-
зок к насыщению, однако их число продолжа-
ет расти примерно на 10–15 площадок в год, 
в основном за счет частного бизнеса. По его 
словам, в 2019 году наметилась тенденция к 
увеличению доли узкоспециализированных 
технопарков относительно площадок много-
отраслевой направленности.

Кроме того, все больше субъектов РФ пре-
доставляют собственные меры поддержки 
управляющим компаниям и резидентам тех-
нопарков. Это связано с положительным вли-
янием таких площадок на социально-эконо-
мическое развитие регионов. На предприя-
тиях создаются новые рабочие места, растет 
число объектов малого и среднего предпри-
нимательства, становится больше объем на-
логовых отчислений.

Основная сложность в том, что технопарки 
долго выходят на проектную мощность — в 
среднем за семь-десять лет, что вызвано срока-
ми создания соответствующей инфраструкту-
ры. Однако учитывая действующие меры под-
держки, в том числе появившиеся в рамках 
нацпроекта (они позволяют покрыть до 80% 
расходов), инвесторы смогут выходить на 
окупаемость уже через четыре-пять лет.

Наиболее перспективной моделью техно-
парков эксперты считают кооперационную. 
Это проекты на базе свободных площадей 
уже действующего крупного промышленно-
го предприятия, а не вуза или НИИ. Особен-
ность такой модели в том, что полученная в 
технопарках продукция включается в цепоч-
ку поставок якорной компании. Таким обра-
зом, предприятие с пользой распоряжается 
избыточными площадями, освобождается от 
непрофильной деятельности и снижает из-
держки. А резиденты технопарка получают 
стабильные долгосрочные заказы со стороны 
крупного предприятия и доступ к высокотех-
нологичным площадям, тем самым снижая 
капитальные и операционные издержки.

Минэкономразвития намерено перефор-
матировать систему поддержки промышлен-
ных кластеров. Как сообщил замминистра 
промышленности и торговли России Алек-
сей Беспрозванных, ведомство предлагает 
сделать критерием предоставления господ-
держки организацию производства продук-
ции или компонентной базы для нацпроек-
тов и экспорта. Кроме того, планируется пе-
рейти от компенсации затрат предприятий 
промышленных кластеров к поощрению за 
достижение результатов. Предприятия, вы-
полняющие ряд критериев, смогут рассчиты-
вать на включение в перечень и соответству-
ющие преференции: снижение ставки по ре-
гиональным налогам, целевое предоставле-
ние участков, льготы на аренду и так далее.

Еще одно нововведение 2020 года касает-
ся промышленных технопарков. Минэконо-
мразвития готово компенсировать регионам 
затраты на их строительство за счет налого-
вых и таможенных отчислений резидентов в 
федеральный бюджет. Как объяснил Алексей 
Беспрозванных, частному инвестору потре-
буется построить парк и привлечь туда рези-
дентов, а регион либо компенсирует часть его 
затрат, либо сам строит часть внешней инфра-
структуры вроде подъездных дорог и электро-
подстанций. После этого субъект РФ может 
подать заявку в ведомство на компенсацию, 
получив в итоге не только свои деньги, но и 
готовый промышленный объект, а значит, но-
вые рабочие места.

Татьяна Еремина

Промзоны отдыха
территория развития
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